

## Préface

J'ai l'honneur et le privilège de faire partie de la Fondation Pierre Elliott Trudeau depuis ses débuts. Par définition, de bonnes politiques publiques peuvent bien servir les gens et les communautés, mais seulement si elles reposent sur de solides fondations édifiées par l'analyse et la recherche critique. Je demeure convaincu que peu d'entreprises cherchent autant à favoriser le dialogue entre de grands universitaires du domaine des sciences humaines et sociales et les responsables de politiques publiques, au Canada ou ailleurs.

Les thèmes centraux de la Fondation – droits de la personne et dignité humaine, citoyenneté responsable, le Canada dans le monde, et les populations et leur environnement naturel – touchent aux grands défis des sociétés modernes et nous aident à trouver des réponses aux questions *Qu'est-ce qui est bien? Qu'est-ce qui est juste? Qu'est-ce qui sert le bien commun?*

Chaque année, la Fondation nomme cinq lauréats qui ont contribué à répondre à ces questions et qui ont la force et le courage de s'engager dans le débat public. Nous espérons qu'avec notre appui, ils pourront se consacrer plus librement à une réflexion originale, juste et critique. Depuis 2003, trente-quatre lauréats ont reçu le prix Trudeau et le constat est évident: ces chercheurs, penseurs,

écrivains et professeurs exceptionnels produisent une moisson de connaissances et d'approches novatrices.

En 2008, la Fondation amorçait le cycle de conférences Trudeau afin de diffuser les idées des lauréats auprès des universitaires et des responsables de politiques canadiens. Chaque année, ces conférenciers de renom donnent cinq conférences enrichissantes à travers le Canada qui portent sur les thèmes de la Fondation. Grâce à la collaboration des universités d'accueil et à la publication des conférences, nous aspirons à diffuser plus rapidement les résultats de recherche, les observations et les propositions des lauréats Trudeau, afin de faire progresser les politiques publiques.

Je me réjouis de penser que, par leur publication, les réflexions approfondies qui émanent de ces conférences sauront atteindre le vaste auditoire qu'elles méritent.

ROY L. HEENAN, O.C., Q.C.,  
*Président du conseil d'administration*  
Octobre 2009